

## FORUM CIVIQUE/POINT AU 5/09/98

### 1. LE CONSTAT

De janvier à juin 1998, le forum civique a tenu 5 réunions-débats.

- janvier: réunion constitutive 150 personnes \*\*\*
- mars: présentation des actions 100 personnes \*
- avril: morale et vie publique 85 personnes \*\*\*
- mai: front national 85 personnes \*\*
- juin: euroméditerranée 95 personnes \*\*

Le nombre de personnes est de mémoire et les \* sont une appréciation personnelle sur la qualité.

Compte tenu du turn-over ce sont environ 300 à 350 personnes qui sont venues à au moins une réunion.

Six mailings ont été réalisés qui ont touché au moins une fois environ 600 personnes.

Six groupes de travail permanents ou temporaires se sont mis en place. L'association de soutien s'est constituée On peut estimer à environ une trentaine le nombre de militants actifs.

Aucune ligne n'a été écrite sur le Forum dans la presse (mais c'est volontairement que rien n'a été fait en ce sens).

Au delà des sympathisants qui sont venus, le Forum est certainement connu dans un cercle restreint touchant à la politique. Il est très largement inconnu ailleurs.

Le Forum a occupé une place encore modeste, mais correspondant à un besoin. Il semble reconnu (par ceux qui le connaissent) comme le "lieu" légitime pour agir autrement dans la cité.

Les méfiances initiales (encore un "machin", ça roule pour qui ?, etc...), si elles ne sont pas totalement levées semblent s'être amenuisées.

Néanmoins le Forum ne touche aujourd'hui, du fait de sa composition sociologique initiale et du style même de ses actions, qu'une certaine cible de public, en gros et pour simplifier "intellectuels de

gauche impliqués". En revanche, l'âge des participants est assez diversifié (de 25 à ...).

## 2. LES OBJECTIFS

Les objectifs du Forum font souvent l'objet de discussions, non pas, je crois, parce qu'ils ne sont pas clairs, mais parce qu'ils ne sont pas classiques. En particulier, les élections municipales de 2001 semblent exercer un champ magnétique brouillant la communication.

Reprécisons donc, en particulier ce qui s'est dit lors d'une réunion au mois de juin:

L'objectif du Forum est de changer le rôle du citoyen dans la ville, d'y retrouver le sens de l'intérêt général, d'y promouvoir une manière de vivre ensemble, d'y éviter la confiscation du pouvoir par des clans constitués à cet effet, etc...

C'est celà notre objectif, pas gagner dès élections.

Mais, bien sûr, les élections municipales de 2001 seront une étape déterminante pour notre objectif, mais un moyen et non une fin. Saurons-nous l'utiliser ? Je l'espère bien ! Mais comment, nous n'en savons encore rien. Ce pourra être en présentant une liste, en étant présent sur une liste (ou plusieurs ?), ou en ne présentant aucun candidat du tout, mais en ayant réussi à faire passer nos idées et à convaincre de nos projets.

Bien sûr, il faudra se déterminer en temps utile. Mais si nous savions dès maintenant la tactique à adopter, ce serait trahir nos objectifs. Ce serait en outre une faiblesse.

Il faut ici parler des stratégies personnelles. Certains peuvent avoir envie d'être élus, d'autres non. Si nous concluons dans le futur à une stratégie électorale, il faudra des candidats et des bons. En attendant, il faut que le Forum n'apparaisse ni ne soit un tremplin électoral pour personne. Ceci n'a pas pour but de brider la liberté individuelle de chacun, mais simplement de ne pas mélanger les genres.

Certains élus, ou candidats potentiellement possibles viennent d'ailleurs à nos réunions, sans doute parce qu'ils partagent

certaines de nos valeurs et si leur route rejoint la notre dans le futur, ce sera tant mieux. Le Forum n'est ni un mouvement anti-élus, ni anti-partis.

L'important c'est simplement de mettre les individus au service des idées et non l'inverse.

### 3. PROPOSITIONS DE STRATEGIE

Le Forum civique est un mouvement qui débute à peine. Il dispose de peu de moyens matériels. Ses atouts sont cependant importants si on ne dévie pas des principes fondateurs:

- être un mouvement ouvert, dans lequel les valeurs communes n'obligent pas à une pensée unique,
- ne jamais privilégier les hommes face aux idées mais l'inverse,
- parler vrai sans aucune censure ni précaution.

Le PS met en place des commissions de travail, ouvertes sur l'extérieur. Il semblerait que l'existence du Forum ait contribué à cette décision. Tant mieux ! C'est déjà un résultat, et il faut que ceux d'entre nous qui seront sollicités n'hésitent pas à y participer. Néanmoins, il est clair que les trois principes ci-dessus nous distingueront toujours du PS...

Que peut-il se passer en 2001? Sans le Forum Civique, on peut facilement imaginer un scénario catastrophe:

- une droite affaiblie par son incompétence municipale et par ses dissensions internes,
- un PS de plus en plus clanique et méprisant l'intérêt général,
- un FN conquérant rapidement rejoint par une partie de l'équipe municipale...

Que peut faire le Forum Civique? Beaucoup de choses plus complémentaires que contradictoires:

- faire évoluer les partis traditionnels vers plus de sérieux, plus de démocratie, plus d'honnêteté
- canaliser le rejet qu'inspirent ces partis plutôt que de le voir évoluer vers l'abstention ou le FN...
- montrer que des alternatives existent
- convaincre de ses propositions
- et enfin représenter une force significative qui puisse se compter.

A partir de là, on peut élaborer quelques principes d'actions convergeant vers une stratégie:

### 3.1. Hiérarchiser les dangers

Il est clair que le danger absolu est aujourd'hui le FN. Mais je pense que ce serait une profonde erreur de penser que les partis "traditionnels" constituent le rempart contre le FN et qu'il faut à ce titre les ménager. Ce sont eux, au contraire, qui par leur mépris des citoyens préparent le terrain du FN.

On peut hiérarchiser les maladies, mais il faut les combattre toutes. Gaudin n'est pas Mégret, pas plus que Bernardini. Mais si la classe politique n'était pas peuplée de gaudins et de bernardinis, il n'y aurait pas de mégrets non plus.

Toute complaisance vis à vis des partis traditionnels serait donc une erreur, ce qui n'exclut ni le dialogue, ni le fait que certains aient choisi, avec des objectifs proches des nôtres, des stratégies "à l'intérieur".

Rien de tel bien sûr avec le FN. Celui-ci est pourri par les idées. Ceux-là le sont par les hommes.

### 3.2. Interpeller sans cesse

Une grande majorité du personnel politique en place déborde d'abus de ses droits et d'inconscience de ses devoirs.

Le rôle d'interpellation, de dénonciation, de "poil à gratter" du Forum Civique est fondamental. Il ne faut, et c'est la condition de la crédibilité, jamais y renoncer sous quelque considération tactique que ce soit.

Le Canard Enchaîné est un des régulateurs fondamentaux de la démocratie en France et l'absence d'équivalents régionaux est une des raisons de l'arrogance et du sentiment d'impunité des élus locaux.

Tous les moyens admis par la morale et par la loi sont bons pour cela: pétitions, communication, dérision, actions en justice, etc...

Les seuls choix à faire sont ceux des thèmes pour un maximum d'efficacité .

Il faut amener les responsables politiques à un comportement

plus conforme à leurs devoirs en entretenant chez eux un sentiment d'insécurité.

### 3.3. Susciter le débat public

Déjà, les réunions-débats que nous avons organisées constituent des nouveautés. Il faut que nous allions plus loin, que nous mettions en place des des modalités d'expression et de débat plus larges. Il faut arriver à préfigurer ce que pourrait être une vraie démocratie locale.

### 3.4. Proposer des projets concrets

Il faut que nous élaborions des propositions fortes pour la cité. Il est inutile de s'intéresser à tous les sujets, mais il faut dégager quelques thèmes importants, mobilisateurs et sur lesquels nous élaborions des propositions majeures. Elles pourront être étonnantes mais elles devront être solidement argumentées.

Il s'agit qu'en 2001 nos propositions constituent les vrais sujets de débat des municipales, et les seuls, et relèguent les arguments et comportements traditionnels à l'arrière-plan.

Par exemple: une proposition d'organisation des transports, avec gratuité totale des transports en commun et péage urbain...

### 3.5. Propager nos idées

Nos valeurs, nos propositions ne vaudront que si nous arrivons à les répandre. Il va donc falloir entrer dans une phase de communication active. Mais cette communication doit être avant tout axée sur les idées.

Ne comptons pas beaucoup sur la presse locale, sauf exception. La presse nationale sera parfois parfois plus facile à mobiliser. Mais il faut aussi utiliser tous les moyens de communication, du bouche à oreille à internet, voire en inventer de nouveaux.

### 3.6. Recruter des militants et des sympathisants

Il faut être nombreux et il faut être divers. L'audience actuelle du Forum peut largement être étendu dans son profil sociologique. Et il faut le faire.

Mais il faut également élargir le Forum à d'autres catégories de population. Ceci nécessite d'autres formes d'action et de manifestation du Forum.

### 3.7. Organiser l'action

Le refus de structurer le Forum comme un mouvement traditionnel reste, je pense, une bonne chose. Cela n'empêche pas de rechercher aujourd'hui l'efficacité dans les actions.

Une armée de guérilla n'est pas structurée comme une armée régulière. Elle est en général plus efficace avec moins de moyens, parce que ses troupes sont motivées et que ses actions sont sélectives.

Nous devons organiser la guérilla des idées.

### 3.8. Structurer le renseignement

Compte tenu de nos moyens, nous n'avons pas le loisir de disperser nos actions. Notre réseau de renseignements est le meilleur moyen d'être pertinents. Nous avons suffisamment de contacts au sein des institutions, partis, etc, pour le constituer, mais il faut le structurer.

## 4. FONCTIONNEMENT

### 4.1. LES GROUPES

#### 4.1.1. PENSER LA CITE

Animé par J-Ph. Beau

Recalage à faire pour la rentrée, de manière à définir le positionnement du groupe:

- groupe d'experts ou de citoyens ?
- travail à court terme (réactions au conseil municipal) ou à long terme (approfondissement de quelques dossiers) ?
- .....?

#### 4.1.2. FEDERER LES REFLEXIONS

Animé par Michel Lorne

Programme à définir pour la rentrée ?

#### 4.1.3. AGIR EN JUSTICE

Animé par A.Hini et D. Carrière.

Ce groupe se veut "réactif". Il faudrait néanmoins trouver 1 ou 2 dossiers à se mettre sous la dent...

Peut-être aussi faire de l'information sur ce à quoi ça sert (article dans le bulletin)

#### 4.1.4. CHARTE DE L'ELU

Animé par Ch.Apotheloz et D.Pons

Rédaction d'un projet de charte imminente...

Voir par ailleurs les développements.

#### 4.1.5. EUROMEDITERRANEE

Animé par D.Carrière

Mémorandum en cours de finalisation

Voir par ailleurs les développements

#### 4.1.6. INFORMATION

Animé par N.Jaffri et E.Michel

Le groupe travaille essentiellement sur la réalisation du bulletin. Le premier numéro, intitulé n°4, est sorti en juin, le suivant est prévu pour septembre.

### 4.2. REUNIONS A VENIR

#### 4.2.1. OCTOBRE

La charte des élus: présentation (voir plus loin)

Le mémorandum Euroméditerranée ; présentation ?) voir plus loin

Le thème des "hommes de paille": ceux qui sont élus et qui ne remplissent pas leurs fonctions et ceux qui n'ont jamais été élus et qui remplissent la fonction:

- le couple Mégret

- le couple Gaudin/Bertrand
- faut-il encore parler de Bernardini ?

#### 4.2.2. NOVEMBRE

La culture à Marseille. Responsable A.Hini

#### 4.2.3. DECEMBRE

Le centre-ville. Responsable ?

### 5. ACTIONS EN COURS ET PROJETEES

#### 5.1. EUROMEDITERRANEE

Un groupe animé par D.Carrière a rédigé un mémorandum. Celui-ci prend la forme d'une pétition dont il faut organiser la diffusion.

#### 5.2. CHARTE DE L'ELU

Projet en cours de finalisation par D.Pons.

Timing:

- présentation le 8 octobre, amendements
- envoi à 300 élus de la région....
- conférence de presse

#### 5.3. EDITION

Le premier ouvrage sorti des Editions du Forum: "Le concept d'Euroméditerranée". 50 exemplaires imprimés . 25 vendus. Commercialisation à continuer par correspondance et aux prochaines réunions.

Prochaines publications:

- la "Charte de l'Elu"
- "Lettres de Marseille", une série de pamphlets
- "Les perles du Neuneu"

Contrat de diffusion à établir.

## 5.4. CIQ

Une idée apparue au cours de la dernière réunion. Aujourd'hui, les CIQ sont au mieux des clubs du 3ème age, au pire des émanations du FN.

Objectif: s'emparer des 118 CIQ de Marseille...

Responsable D.Brochier ?

## 5.5. FORUM DE LA PERSONNE

Une suggestion d'E.Pinton. La ville de Laval a organisé une grande opération de concertation auprès de sa population: Le Forum de la Personne. ( de quoi, vous en tant qu'individu , avez-vous besoin ?)

Remarques:

- démarche intéressante
- mais thème un peu individualiste

Ne peut-on imaginer une démarche de ce type, mais basée sur un autre thème ( comment vivre ensemble ?) ?

## 6. LA COMMUNICATION

### 6.1. COMMUNICATION INTERNE

#### 6.1.1. BULLETIN

Le deuxième numéro (n°5) en cours de rédaction. Mais il faudrait plus de plumes.

Une rencontre avec Elie Sommot, directeur du Pavé. Une idée: encarter "Le Forum" à intervalles réguliers à l'intérieur du "Pavé", les rédactions restant indépendantes.

Avantage pour le Forum: diffusion aux lecteurs du Pavé, et aux adhérents du Forum à prix réduit

Avantage pour le pavé: susciter des abonnements au sein du Forum.

Rencontre prévue pour mise au point éventuelle.

#### 6.1.2. SITE WEB

Le site web existe. Il commence à générer des consultations.

Mais il faudrait trouver quelqu'un pour s'en occuper et le mettre à jour.

## 6.2. ACTIONS PRESSE

C'est volontairement que nous n'avons pas cherché jusqu'à présent à avoir des retombées presse.

Le moment est sans doute venu. Mais il faut communiquer sur des actions concrètes. La Charte de l'Elu est sans doute la bonne occasion.

## 7. RECRUTEMENT

### 7.1. FICHER

Une réunion pour l'extension de notre fichier était prévue en juin et ne s'est pas tenue. A refaire.

### 7.2. TRACTS

Il faut trouver de nouveaux moyens d'action pour faire connaître le Forum au sein de notre cible actuelle.

Par exemple; la distribution de tracts à la sortie des théâtres de Marseille nous amènerait sans doute du monde.

De même, diffusion à l'intérieur des administrations des collectivités locales.

Autres moyens à trouver.

### 7.3. AUTRES PUBLICS

Il faut que nous intéressions de nouvelles catégories de population au Forum. Ceci n'est pas qu'un problème de propagande mais d'adaptation des actions et du style du Forum à ces catégories.

Un vrai sujet de réflexion.

## 8. ASPECTS PRATIQUES

### 8.1. LOGISTIQUE

### 8.1.1. LOCAL

Il serait urgent de trouver un local permanent à coût très réduit.

Action en cours (H.Defos du Rau/J.Balouzat) rue du Chevalier Roze.

### 8.1.2. SALLE DEBATS

Après le Cargo et les Docks, il faut trouver une nouvelle salle pour la rentrée.

Pistes en cours: usine Corot, théâtre Mazenod (H.Defos), Marseillois (P.Bennaroche).

### 8.1.3. MATERIEL

Actuellement un macintosh est à la disposition du Forum. Il manque une imprimante et un modem.

Dès qu'on aura un local, il faudrait également un téléphone et un fax.

### 8.1.4. SECRETARIAT

Il faudra trouver des bonnes volontés pour assurer un certain nombre de travaux de secrétariat et de permanence au local.

## 8.2. JURIDIQUE

### 8.2.1. ASSOCIATIONS

L'association de soutien et les 3 associations de défense sont en état de marche.

### 8.2.2. CONTRAT DE DIFFUSION

Entre les Editions du Forum (éditeur qui prend les risques) et l'Association de soutien à étudier (P.Fiastre-A.Hini)

## 8.3. FINANCES

Point à faire par H.Defos.

Il manque certainement beaucoup de cotisations par oubli.  
Stratégie de relance à mettre en place.

## 9. STRUCTURATION DU FORUM

### 9.1. FONCTIONS

Il faut absolument trouver des volontaires et définir des fonctions précises:

- coordination des groupes
- préparation des réunions mensuelles
- animation du site web
- recrutement
- etc...etc.....

### 9.2. CREATIVITE

Jusqu'ici le Forum est une juxtaposition d'initiatives individuelles. Et c'est très bien. Mais il faut trouver le moyen d'en faire émerger de nouvelles et de fournir un travail collectif de créativité pour faire émerger de nouvelles actions.